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本报记者周琳、董雪

  5 月 17 日提交申请，5 月 24 日通过审
批，上海飞象健康科技有限公司最近省了一
笔钱。该公司聘请专利事务所为一款面向日
本的科技消费品做专利风险排查，合同总价
8 万元，其中 3.2 万元将由“创新券”抵扣。
　　加速为科技企业纾困，2022 年上海第
一批创新券兑付金额已约 1000 万元。记者
近日走访了解到，在建在用的 14 个国家重
大科技基础设施步履不停，创业团队集聚的
载体超过 500 家，高新技术企业突破 2 万
家……建设具有全球影响力的科技创新中
心，上海正全速奔跑。

攀登，瞄准基础研究突破

　　 6 月 3 日，首台国产质子治疗示范装置
第一注册单元的临床试验受试者治疗顺利结
束，即使在疫情冲击下，创新也没放缓脚步。
该装置的技术突破得益于大科学装置的高效
转化，它是上海光源的“缩小版”，更是“升级
版”。
　　在上海光源正式运行的 12 年里，累计
接待超过 3 万名用户，产出一批重大前沿成
果，仅支持我国科学家在《科学》《自然》《细
胞》杂志上发表论文就多达 130 余篇。
　　疫情不改坚持原始创新和基础研究的决

心。上海在建在用的国家重大科技基础设施
达 14 个，领衔发起全脑介观神经联接图谱
大科学计划、国际人类表型组计划，深度参与
国际大洋发现计划和平方公里阵列射电望远
镜工程。
　　“我们最近和美方科学家团队举行了交
流会，将在数据分析、技术平台、标准化和队
列研究领域深入合作与协同。”中国科学院院
士、复旦大学校长金力说，中国科学家团队已
在上海实现 20 余类超过 3 万种人类表型的
精密测量。
　　近年来不少科技“0 到 1”成果中，上海

“力量”浓墨重彩。2017 年，超强超短激光装
置实现 10 拍瓦激光放大输出，脉冲峰值功
率创世界纪录。2018 年，上海诞生国际首个
体细胞克隆猴。2019 年，全球首张黑洞照片
公布，上海天文台牵头国内学者参与。2021
年，上海首次同时牵头获得国家科技“三大
奖”高等级奖项……“我们的目标是提升原始
创新能力和支撑重大科技突破。”上海科创办
相关负责人说。

奔跑，加速高端产业重振

　　“我们在 3 月顺利完成 A 轮融资，线上
克服了疫情期间快递滞后、居家办公等困
难。”霖鼎光学（上海）有限公司首席运营官张
旻烨说。

　　作为创新创业的热土，上海吸引了众多
团队前来开拓事业。技术源于高校成果转化，
在创新创业大赛中斩获资源，入驻国家级大
学科技园……沿着上海双创的“经典路径”，
霖鼎光学（上海）有限公司在成立的两年多时
间里成长为高端制造领域的新星，年营收达
到数千万元。
　　把错过的时间补回来，作为上海本轮疫
情后的一项大型活动，2022 上海全球投资
促进大会 6 月 16 日举行，总投资 5658 亿元
的 322 个重大产业项目集中签约，集成电
路、生物医药、人工智能三大先导产业成布局
重点。
　　五年来，围绕三大先导产业主动布局，科
技含量成为上海经济韧性的“底气”。集成电
路领域，芯片制造先进工艺等关键技术取得
突破，一批重要设备实现批量销售；生物医药
领域，2021 年批准上市的 42 个一类创新药
中有 8 个出自上海，国家临床医学研究中心
建设初具规模；人工智能领域，发布开源决策
智能平台，扎实推进国家新一代人工智能创
新发展试验区在创新治理、社会实验等方面
的任务。

蓄力，一揽子改革持续推进

　　“2022 年科技型中小企业使用创新券
的额度上限从 30 万元提高到了 50 万元。”

上海光华专利事务所客服经理陶雪茵说，
创新券相当于政府为企业的创新“买单”，
额度提升直接降低创新创业成本。
　　这是上海“科技助企专项行动”的举措
之一。6 月 9 日，上海发布《关于实施“科技
助企专项行动”的通知》，从缓解房租缴纳
困难、缓解企业资金压力、降低创新创业成
本等方面助科技企业渡过难关。
　　活力的迸发有赖于政策“及时雨”，更
有赖于体制机制改革的持续推进。赋予科
研单位更多自主权，促进新型研发机构发
展，让科研项目管理更加公正高效……一
揽子体制机制创新改革出台，一系列纾困
政策加紧研究，一个为科技创新“松绑”的
法律库也不断完善。
　　近年来，上海坚持科技创新与体制机
制创新“双轮驱动”，以体制机制改革激发
创新活力。其中，《上海市推进科技创新中
心建设条例》将现有政策中行之有效的改
革经验予以固化、提升和完善，以前瞻立法
建科创之城，《上海市促进科技成果转化条
例》及配套行动方案为科技成果转化提供
法制保障，等等。
　　上海市科委相关负责人表示，在强化
基础研究、培育建设新型研发机构、促进科
技成果转化、完善激励机制等方面，上海将
继续开展改革创新和先行先试，不断完善
支持科技创新的政策法规体系。

上海：为科技创新全速奔跑

　　新华社贵阳 6月 18 日电（记者杨欣）在
贵州省黔南布依族苗族自治州三都水族自
治县，解说员杨妹为游客讲解当地特有的马
尾绣，到了周末，还要去学校讲授民族工
艺课。
　　几年前，这位水族姑娘还不会说普通话。

“交流不了，和老乡去广西砍甘蔗时，一路上
不和人说话，甚至都不会写自己的名字。”杨
妹说。
　　杨妹不是孤例。贵州省少数民族语言文
字办公室主任王秀旺告诉记者，贵州 17 个
世居少数民族中有 10 个使用本民族语言，
部分少数民族群众在不同程度上存在国家通
用语言交流障碍。
　　“由于语言不通，不敢走出村子，搬到城

市后，更是难以融入新的环境。”王秀旺说。
　　为破解这一难题，2018 年开始，贵州在
民族地区实施“双培”行动——— 以多种形式深
入民族地区开展国家通用语言培训，同时融
入就业技能、移风易俗等内容。
　　“绣一套衣服能赚三四千元。”64 岁的苗
族妇女杨占英来自黔东南苗族侗族自治州凯
里市，是贵州古苗疆刺绣工贸有限公司的一
名绣娘，用不算熟练的普通话诉说自己的新
生活。
　　这家公司的总经理刘英说，公司将绣娘
技艺的培训和语言培训相结合，可以加深绣
娘对语言的理解。“从最基础的词开始，比如
绣法、颜色、要求，慢慢就能扩展开了。”刘
英说。
　　三都水族自治县非物质文化遗产保护中
心主任潘瑶用手机记录了这样的视频画面：
水族群众围炉而坐，或是聊家常，或是唱红

歌，虽然普通话发音并不十分标准。
　　在参与“双培”行动过程中，潘瑶意识到，
要让群众有兴趣参与到语言学习中，必须融
入他们真正感兴趣的事情。“我们更多是以聚
会联欢的形式，让他们聊天、唱歌，在过程中
引导他们学习国家通用语言。”潘瑶说。
　　在黔南布依族苗族自治州都匀市归兰水
族乡潘硐村，六年级的蒙新纤有一项特殊的

“家庭作业”：给不会说普通话的爷爷奶奶上
课。74 岁的蒙荣祖在孙女的指导下，在家里
的黑板上一笔一画写出了自己的名字，并开
始朗读课文。
　　都匀市民族宗教事务局民族科科长覃
建红说，针对群众缺乏国家通用语言学习环
境的情况，都匀市将会议培训拓展为家庭生
活培训，营造学习语言的家庭环境。
　　“我们鼓励孩子们在家也说普通话，家里
的老人进步很快，现在能看电视、单独去镇上

赶集甚至能独自给年轻人看店了。”归兰水
族乡阳和中心学校校长蒙钧昌说。
　　走进都匀市沙包堡街道办事处金恒
星社区，水族老人吴乃妹和布依族老人苏
玉能一起惬意地晒着太阳。这对“好闺蜜”
原本语言不通，如今相互做伴。“能说普通
话，小区里有伴，没那么无聊了。”苏玉
能说。
　　金恒星社区党委书记罗潇潇说，通过
语言与生活技能培训、语言与工作技能培
训相结合，不仅帮助搬迁群众快速融入城
市生活，也促进了社区内各民族群众的交
流交往。
　　王秀旺说，3 年间，贵州省民族宗教事
务委员会和教育、人社、农业农村、扶贫、共
青团、妇联等部门共举办培训班超 8000
期，全省累计培训逾 40 万人次，实现就业
超 2.5 万人，创业 2000 余人。

贵州语言技能“双培”：幸福生活“说”出来

北京：地铁全路网车站全部恢复运营

　　新华社北京 6 月 18
日电（樊曦、徐皓冰）记者
18 日从中国国家铁路集
团有限公司获悉，郑州至
重庆高速铁路襄阳东至万
州北段（郑渝高铁襄万段）
将于 20 日建成开通，我
国西南地区外出的又一快
速客运通道——— 郑渝高铁
实现全线贯通运营。北京、
郑州至重庆分别最快 6
小时 46 分、4 小时 23 分
可达，中原城市群、成渝地
区双城经济圈联系将更加
紧密。
　　郑渝高铁北起河南省
郑州市，南至重庆市，途经
河南、湖北、重庆 3 省市，
全长 1068 公里。其中，重
庆北至万州北段于 2016
年 11 月 28 日开通，按上
限标准时速 250 公里设
计，常态化按时速 210 公
里达标运营，经实施安全
标准示范线建设工程，拟
于郑渝高铁全线贯通时常
态化按时速 250 公里高
标运营；郑州东至襄阳东
段于 2019 年 12 月 1 日
开 通 ，按 上 限 标 准 时 速
350 公里设计，常态化按
时速 310 公里达标运营；
本次开通的襄阳东至万州北段全长 434 公里，按上
限标准时速 350 公里设计，常态化按时速 310 公里
达标运营。
　　郑渝高铁襄万段位于湖北西部、重庆东部山区，
沿线山高谷深，线路桥隧比高达 98% ，地形地貌复
杂多变，岩溶、滑坡等地质灾害时常发生，环保水保
要求高。自 2015 年 12 月开工建设以来，国铁集团
组织参建单位克服各种困难，优质高效推进工程建
设。全线新建桥梁 91 座、隧道 57 座，架设了奉节梅
溪河双线特大桥、保康两河口双线特大桥等一批特
大型桥梁，建成了小三峡隧道、新华隧道等一批长大
隧道，确保了工程如期建成。
　　郑渝高铁是我国“八纵八横”高铁网的重要组成
部分，串联起嵩山少林寺、襄阳古隆中、神农架原始
森林、奉节白帝城、巫山大小三峡等众多著名旅游景
点。这一高铁的全线贯通，将进一步完善华中、西南
地区铁路网结构，极大便利沿线人民群众出行，促进
旅游资源开发和产业发展，释放襄渝普速铁路货运
能力，更好推动地区物流发展，对加快中原城市群、
成渝地区双城经济圈的发展，具有十分重要的意义。
　　新华社北京电（记者樊曦）记者 17 日从中国国
家铁路集团有限公司获悉，济南至郑州高速铁路濮
阳至郑州段（济郑高铁濮郑段）将于 20 日开通运
营，郑州至濮阳最快 52 分钟可达，中原城市群之间
的联系将更加紧密。
　　济郑高铁连接鲁豫两省省会济南和郑州，全长
约 407 公里，分两段建设。目前，济南至濮阳段建
设正在有序推进，濮阳至郑州段如期建成。本次开
通的濮阳至郑州段全长 195 公里，按上限标准时
速 350 公里设计，常态化按时速 310 公里达标运
营，途经濮阳、新乡和郑州市，共设濮阳东、内黄、滑
浚、卫辉南、新乡东、新乡南、郑州东 7 座车站，其中
新乡东站为既有线改建车站，郑州东站为既有
车站。
　　济郑高铁濮郑段位于豫东北平原地区，线路频
繁穿越农田、林地、养殖区、城镇居民生活区等地
带，沿线人口密集，环保水保要求高。自 2016 年
10 月开工建设以来，国铁集团组织参建单位科学
有序推进工程建设，特别是防范化解各种河流施工
风险，突破钢结构桥梁铺设无砟轨道技术难题，成
功建造了黄河上单体规模最大、运营速度最高的万
滩黄河公铁大桥，为全线建成投用奠定了坚实
基础。
　　济郑高铁濮郑段开通运营后，将按照日常线、
周末线、高峰线安排列车开行，单日最高可开行动
车组列车 55 对。济郑高铁濮郑段的建成运营，将
进一步完善区域路网结构，极大便利沿线人民群众
出行，对助推中原城市群建设，加快区域经济社会
发展，具有十分重要的意义。未来，济郑高铁全线
贯通后，济南、郑州间将形成快速客运通道，濮郑段
的路网作用将进一步凸显。

人民幸福生活是最大的人权
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  ▲ 6 月 19 日，北京市民乘坐地铁出行。  新华社记者李欣摄

　　新华社北京 6月 19 日电（记者张骁）记
者 19 日从北京市交通委获悉，随着北京疫
情防控形势持续向好，当日首班车起，北京
地铁 5 号线宋家庄站，10 号线宋家庄站、成
寿寺站，14 号线张郭庄站，亦庄线宋家庄站
解除封闭、恢复运营。至此，北京地铁全路
网所有因疫情防控封闭的车站全部恢复
运营。
　　记者同时从北京公交集团了解到，19 日

首班车起，对前期途经北京市丰台区封控管
控区域周边采取甩站措施的 21 条公交线路
恢复运营。后续，将随着北京市其他封控管
控区有序解封和保障工作落实，陆续恢复更
多公交线路。
　　北京市交通委有关负责人介绍，目前，北
京市公共交通票务系统完成升级。乘客进入
北京地铁全路网车站乘车、乘坐北京城六区
地面公交线路时，刷乘车码后将同步核验健

康码信息。
　　为保障乘客健康平安出行，北京市交
通运输执法部门近期还加大对出租汽车
行业疫情防控工作的督查和检查力度。
重点治理出租车行业、网约车平台公司存
在的驾驶员不按规定佩戴口罩、扫码查验
不规范、核酸检测不及时等问题。对群众
投诉举报“接诉即办”，一经查处立即责令
整改。

　　据新华社上海 6 月
18 日电（记者周蕊）上汽
集团介绍，目前，上汽乘用
车、上汽大众、上汽通用三
大在沪整车厂单日产量达
到 1.3 万辆，基本恢复到
疫情前的正常水平。
　　 18 日，记者在上汽
集团临港乘用车工厂里看
到，这里的机器声轰鸣，一
辆辆整车正在下线。这一
工厂当日正式启动双班制
生产，基本全面恢复到疫
情前日常生产状态，每天
可以下线 900 多辆整车。
　　上汽集团临港乘用车
工厂总监陈培锋介绍，这
一工厂从 4 月 18 日率先
开启复工复产压力测试，4
月 19 日迎来首辆整车下
线，截至 6 月 17 日已有包
括智己、飞凡、荣威、MG
名爵四个品牌在内的约
1.7 万辆整车陆续下线。
　　陈培锋说，在疫情的
冲击下，重新连接产业链
是汽车产业最需要、最迫
切的事情。“我们采用了主

机厂率先复工的方式，一级一级拉动供应商
复工，这样的‘链式复工’能快速找到产业链
的弱点并进行填补，对产业链的修复速度更
快、效果更好。”
　　陈培锋介绍，从 5 月 27 日开始，临港工
厂进行了双班制的压力测试，通过这一压力
测试，将供应商、物流、人员、设备等方面进行
进一步“磨合”，“目前长三角的汽车产业链运
行已较顺畅，这让我们正式恢复日常生产更
定心了”。
  上汽集团介绍，近期国家、地方政府相继
出台一系列政策，为经济发展助力，提升消费
信心，企业对下半年车市依旧看好，将按照原
有目标推进各项工作。供应端方面，将在严格
做好防疫工作的前提下，保持供应链稳定，同
时重点做好芯片的保供工作；市场端方面，做
好市场推广和经销商网络发展工作，同时，做
好国家汽车消费政策的服务配套，下半年上
汽即将推出更多新能源智能网联的车型。
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杭州临安开启

企业年中“环保体检”
  ▲ 6 月 1 4 日，杭州市生态环境局临安分局的
工作人员用专业设备在检测厂区的环境噪音。
  今年 6 月份以来，杭州市生态环境局临安分局
对临安区重点企业开展年中“环保体检”，成立由执
法骨干、环境专家组成的小组，按照为企业量身定做
的“体检报告单”对企业的环保手续及涉水、涉气、涉
固废、涉环境等方面隐患开展检查，送上现阶段的惠
企政策并进行普法宣讲。 新华社记者徐昱摄


